

## ● A CONTROLAR A LOS DOCENTES

Por Javier boher

## ● EL CIN PIDE UNA RECOMPOSICIÓN SALARIAL PARA NO TENER UN ARRANQUE DE AÑO "TORTUOSO"

### RETENCIONES

# Milei invierte la dinámica y busca exponer a los gobernadores

Por Felipe Osman

Toda historia puede ser contada de dos maneras. Los gobernadores dirán que la presión ejercida desde la Región Centro, cuyos mandatarios salieron a

reclamar una baja urgente de los derechos de exportación para "evitar el colapso" del campo, fue determinante para que el ministro de Economía anunciara una baja en las retenciones al sector agropecuario, que no solo viene soportando una gran carga

fiscal, sino que además enfrenta ahora una fuerte caída de los precios internacionales y una relación cambiaria adversa. Y nadie podrá decir que su lectura no es razonable.

Al otro lado, los operadores del Gobierno Nacional ofrecen

una interpretación diferente. Entienden que la Casa Rosada ya ha reducido considerablemente la presión fiscal, sin que las provincias actúen en consecuencia. Pero, aun así, ha decidido corresponder al reclamo del campo con una considerable

reducción de las retenciones agropecuarias y la eliminación permanente de los derechos de exportación que impactan sobre las economías regionales. Y que este movimiento invertirá la dinámica.

(Sigue en página 3)

## Nación anunció baja de retenciones y abre debate con provincias

Por Gabriela Origlia

Después de tironeos con organizaciones gremiales del campo y con los gobernadores de la Región Centro -Martín Llargora, Rogelio Frigerio y Maximiliano Pullaro- finalmente el

gobierno de Javier Milei decidió bajar de manera "temporal" las retenciones a los principales cultivos como la soja. Ahora la pelota vuelve a la cancha de las provincias. El Ministro ya les pidió que también allí se bajen cargas tributarias.

Los productores venían presionando

por el combo que impactaba negativamente en la rentabilidad, en el que cuentan la baja de precios internacionales, un tipo de cambio rezagado y la falta de agua. La reducción del impuesto fue confirmada por el vocero presidencial Manuel Adorni y el ministro de Econo-

mía Luis Caputo. En el mismo mensaje, anticiparon que habrá una eliminación permanente de las retenciones para las economías regionales. La decisión se tomó, según el titular de la cartera, luego de alcanzar el superávit fiscal.

(Sigue en página 4)

### VILLA MARIA

## La sombra de Jáchal: el cierre que atemoriza a FMVM

Por Florencia Coria

El cierre definitivo y la subasta completa de la fábrica de explosivos San José de Jáchal han encendido las alarmas en la Fábrica Militar de Villa María. La decisión no solo implica la pérdida de una unidad productiva estratégica, sino que genera inquietud sobre el futuro de todo el complejo industrial de Fabricaciones Militares. (Sigue en página 8)

### DIAGONAL

## El dilema de la presidencia PJ: De Rivas, ¿asunción poselectoral?

Por Gabriel Marclé

Desde que Guillermo De Rivas asumió la intendencia de la capital alterna el 2 de julio de 2024, el Partido Justicialista de Río Cuarto viene hablando de una transición en la presidencia del partido. Juan Manuel Llamosas asumió la presidencia del Circuito Ciudad allá por 2022, cuando estaba en pleno desarrollo el plan para instalarlo en

la discusión por las candidaturas provinciales del 2023. Tiempo después, ni bien dejó la intendencia, los dirigentes y la militancia empezó a vislumbrar la posibilidad de hacer que sus sucesores en el Palacio de Mójica tome las riendas del partido en Río Cuarto. La pregunta era cuándo y, a casi siete meses de iniciar la nueva gestión peronista, sigue pendiente una respuesta.

(Sigue en página 9)



## La unidad en el radicalismo cordobés, cada vez más lejos

Por Carolina Biedermann

La reunión entre Guillermo Francos y los sectores dialoguistas encendió una nueva polémica en el radicalismo cordobés. Las declaraciones del dipu-

tado nacional Rodrigo De Loredo: "Estamos dispuestos a aprobar el Presupuesto a libro cerrado", levantó el polvo en el partido y hubo reacción del sector aliado en "Más Radicalismo": "Rodrigo De Loredo, atribuyéndose una represen-

tación que no posee, ha hecho declaraciones en nombre del radicalismo, por lo que desconocemos su autoridad para emitir las y denunciamos que, con ellas, está estafando al electorado", expresaron. (Sigue en página 5)

# Enroque corto

## El cordobesismo reaccionó al anuncio de Caputo

El periodista conversaba con su colega, ávido explorador de las redes sociales, que le contaba cómo había reaccionado el cordobesismo al anuncio de baja de las retenciones.

**Colega:** Estimado, ¿vio el tuit de Llaryora?

**Periodista:** Afirmativo, me llegó hace unos minutos. ¿Qué más tiene?

**C.:** Aver... "El legítimo reclamo del sector del agro ha sido tenido en cuenta por el gobierno de Javier Milei tras la decisión de bajar hasta junio las retenciones para el campo y la eliminación para las economías regionales", Leonardo Limia.

**P.:** ¿Qué más?...

**C.:** Espere. Vea, "Queremos reconocer la medida del Gobierno Nacional de bajar temporalmente las retenciones para la producción agropecuaria, un reclamo que venía sosteniendo nuestro gobernador Martín Llaryora junto a representantes de otras provincias (...). Desde Córdoba habíamos tomado nuestras propias medidas como la eliminación del cobro de Ingresos Brutos a la producción, el Impuesto a la Mera Compra y la inversión del 98 por ciento de la recaudación del Impuesto Inmobiliario Rural en infraestructura para el campo. Celebramos que se haya llegado a un entendimiento, y seguimos aportando siempre con vocación constructiva y apostando por el diálogo", Miguel Siciliano.

**P.:** Bien en línea con el gobernador. Casi calcado. ¿Tiene algo más?

**C.:** Facundo Torres retuiteó las palabras de Llaryora... Por ahora, eso.

## Picat del lado del campo, le reclamó baja de impuestos a Llaryora

Periodista llama a un informante del sector rural y le dice:

**Periodista:** ¿Qué me cuenta de la quita de retenciones de Milei al campo?

**Informante:** Los gringos están saltando de alegría. Con esta medida Milei se los metió en el bolsillo, pero el que se va a tener que disfrazar de algo es Llaryora. ¿Qué va a hacer con los impuestos y las tasas que subió? El inmobiliario, por ejemplo, es devastador.

**P.:** No caben dudas, pero el gobernador se anotó el poroto como propio. Dijo que gracias a su reclamo, el Presidente escuchó.

**I:** Pero claro. Ahora todos salen a anotarse en la lista. Hasta gente de De



Loredo dijo que el reclamo lo hizo él. Quien plateó una postura interesante fue el diputado con peluca, Luis Picat.

**P.:** ¿Qué dijo Picat? El es puro campo, tiene claro el tema.

**I:** Dijo que en buena hora, los políticos (de todos los colores) se suban a "yo le hice el planteo, yo soy el que siempre estuvo", y agregó que desde el 2003 los productores, incluido él, vienen diciendo que las retenciones son impuestos nefastos.

**P.:** Picat empezó a hacer política cuando fue el caos por la 125. Se sumó como productor.

**I:** Tiene buena memoria usted. Pero le agrego algo más. Le reclamó a Llaryora que baje los impuestos y que se ponga a tono con las políticas de Caputo.

A usted que le gusta andar por la red social que era del pajarito, lo puede chequear ahí. ¡ Esto se está poniendo lindo!

# Milei da vuelta la dinámica; bajó retenciones y busca exponer a los gobernadores

El Gobierno anunció una baja temporaria de las retenciones al campo y su eliminación definitiva para las economías regionales. Caputo invirtió la dinámica. Los gobernadores de la Región Centro, que presionaron por la baja, ahora son señalados por la Casa Rosada para aliviar la presión fiscal de las provincias.

(Viene de Tapa)

Las huestes libertarias digitales ya han recibido la orden de su Comandante en Jefe, Santiago Caputo, para motorizar la estrategia comunicacional del Gobierno: exponer a los gobernadores, demandando que reduzcan la presión tributaria de las provincias –sino eliminando– disminuyendo las alícuotas de Ingresos Brutos, calificado como “el peor impuesto que una economía puede tener” por el ministro de Hacienda, Luis Caputo.

En aquel tuit, que llegó en respuesta a la conferencia de prensa conjunta de Martín Llaryora,

Maximiliano Pullaro (Santa Fe) y Rogelio Frigerio (Entre Ríos), Caputo ya había dejado clara la posición oficial, apuntando que “a eso (abajar los impuestos) hemos venido”, recordando la reducción del “impuesto inflacionario”, la eliminación del impuesto País, y reclamando que provincias y municipios aún no habían hecho lo propio.

En la visión libertaria, la definición del Gobierno Nacional no sólo expondrá a los mandatarios provinciales en ese aspecto, sino que además tendrá el (deseado) efecto cambiar el eje discursivo al que los gobernadores de la Región

Centro apostarían –fundamentalmente Llaryora– para encarar el electoral 2025. El gobernador de Córdoba deberá reescribir, al menos, algunos párrafos del discurso que prepara para la apertura de sesiones legislativas.

El cordobés apeló a “X” para tomar postura en relación al anuncio. “Celebramos y agradecemos al Gobierno nacional la baja temporaria de las retenciones al campo. Esos recursos le permitirán al sector enfrentar en mejores condiciones la difícil coyuntura que atraviesa”, apuntó, para luego destacar el esfuerzo que la Provincia viene haciendo

en el mismo sentido.

“Esta decisión se suma al esfuerzo fiscal que viene haciendo la Provincia junto al campo cordobés. En Córdoba eliminamos el cobro de Ingresos Brutos a la producción, eliminamos el Impuesto a la Mera Compra y destinamos el 98 por ciento de la recaudación del Impuesto Inmobiliario Rural a inversión en infraestructura para el campo, entre otras medidas de alivio fiscal. Ratificamos nuestro compromiso para seguir trabajando hasta que las ‘malditas’ sean completamente eliminadas. Es una muy buena señal para la Argentina que se escuchen los

reclamos de los sectores productivos y de los gobernadores provinciales”, completó.

Las palabras de Llaryora destacando la eliminación del cobro de Ingresos Brutos a la producción buscan anticipar el cruce del Gobierno y, debe señalarse, no terminan de satisfacer al sector agropecuario.

Esta semana, la Sociedad Rural de Río Cuarto publicó un comunicado demandando una reforma tributaria integral “mucho más moderna”, y advirtiendo “en Córdoba se sigue cobrando Ingresos Brutos de manera indirecta, a través de los proveedores de servicios (...) sin contar los altos costos del inmobiliario rural, de combustible y tarifas que debe afrontar”, señalando, además, otras falencias: “Ni que hablar de lo que falta, como las obras en la zona rural que llegan siempre a destiempo, cuando es que llegan”.

Este es el eje que, al menos, durante las próximas semanas, buscará instalar el Gobierno Nacional, valiéndose de un aceitado aparato comunicacional anclado en las redes sociales, y de un momento de alta popularidad y visibilidad internacional del presidente.



## NUEVO CLASE C43

SU DISEÑO ES EXPRESIÓN DE DEPORTIVIDAD.

Disponibles en colores: Gris Selenita

Consúltanos por más información por **Whatsapp: 3512694640**



Mercedes-Benz  
The best or nothing.

# Nación anunció baja de retenciones y abre debate con provincias

El ministro Luis Caputo explicó que los cambios responden al superávit fiscal. Esta semana, después del reclamo de la Región Centro, les pidió a los mandatarios que pasen a la acción.

(Viene de Tapa)

“Hay una situación particular en el campo producto de la sequía y la baja del precio de los commodities, por lo que van a bajar temporariamente las retenciones a los principales cultivos como soja, porotos, aceite, harina, trigo, cebada, sorgo, maíz y girasol desde el lunes hasta fin de junio. No podemos hacerlo ahora de manera permanente porque no tenemos los recursos recursos”, señaló Caputo.

Y agregó: “Vamos a eliminar de manera permanente las retenciones a las economías regionales, otra gran deuda pendiente. El Presidente siempre ha dicho que el campo era una prioridad. Estas medidas vienen a avalar estas promesas presidenciales”.

Las alícuotas de las retenciones a la soja bajarán de 33% a 26%; las de los derivados de la soja se reducirán de 31% a 24,5%; en el caso del trigo la baja irá del 12% a 9,5%, cebada de 12% a 9,5%; sorgo de 12% a 9,5%; maíz de 12% a 9,5%; y el girasol de 7% a 5,5%.

Aquellas economías regionales que tenían un residual y no habían bajado las retenciones a cero, ahora lo harán. Algunos ejemplos son el azúcar, algodón, cuero bovino, tabaco, arroz y

otros productos.

“Este es un Gobierno que ha venido a bajar impuestos. No necesitamos a nadie que nos lo recuerde, porque a eso hemos venimos. Ahora también, producto del desastre heredado y nuestro muy mal historial crediticio, la Argentina para bajar impuestos necesita superávit fiscal”, detalló Caputo.

Añadió: “Hemos estado trabajando en esto dos meses y medio. Me encantaría eliminarlas a cero y permanentemente, pero eso implicaría tener un superávit equivalente a los US\$8 mil millones que no tenemos. Pero entendemos que hay una situación particular en el campo”.

El martes, horas después de la reunión de los mandatarios de la Región Centro, el Ministro salió al cruce también por sus redes sociales. Enfatizó que su reclamo no estaría acompañado de acciones. Sectores del campo recogieron el guante y empezaron a plantear la necesidad de también bajar Ingresos Brutos (IIBB).

Lo hizo oficialmente la Sociedad Rural de Río Cuarto que en un comunicado aseguró que “queda bien reclamar por las retenciones”. En

ese orden, el presidente de la entidad, Heraldo Moyetta, propuso pensar en una verdadera reforma tributaria, que abarque incluso a una de las principales fuentes de financiación para los estados provinciales

Precisó que “en caso que no haya quedado claro, este gobierno vino a bajar impuestos”. “Solo que, producto del desastre heredado y nuestro pésimo historial crediticio, solo podemos hacerlo si tenemos superávit fiscal. Costó mucho evitar una hiperinflación y lograr lo que hemos logrado en apenas un año. La ortodoxia fiscal y monetaria no es negociable, y es el mayor reaseguro para todos los sectores productivos de que Argentina ya no va a caer en las crisis que hemos estado inmersos por décadas”.

La entidad rural abarcó también la necesidad de un cambio en el régimen tributario provincial. Planteó que, “por ejemplo en Córdoba, se sigue cobrando IIBB de manera indirecta, a través de los proveedores de servicio, a todo productor que se encuentra, precisamente, en actividad, sin contar los altos costos del inmobiliario rural, de combustible y tarifas que debe afrontar”

## Milei festejó que el “mundo abrazó” a la Argentina y Caputo se reúne con el FMI

El ministro de Economía reiteró que el acuerdo que se discute manteniendo los lineamientos del programa. El Presidente sostuvo que el país es “un ejemplo mundial”.

El ministro Luis Caputo aseguró que la salida del cepo cambiario se hará cuando se cumplan tres condiciones. Habló a través de sus redes en la mañana del jueves porque la city priceó un salto cambiario antes de las elecciones, ante el avance de las negociaciones con el Fondo Monetario Internacional (FMI). “Estimados, de las restricciones cambiarias se va a salir cuando las 3 condiciones que nos hemos planteado estén dadas, como siempre hemos dicho con el presidente. No es un tema de fechas. El programa económico continuará siendo el propuesto por Argentina. Como dijo Kristalina, el Fondo está muy impresionado con los resultados del programa y están dispuestos a seguir apoyando”, expresó.

Luis Caputo no viajó al Foro de Davos con el presidente Javier Milei para reunirse con el equipo técnico del Fondo para un nuevo acuerdo financiero que contemplaría desembolsos adicionales destinados a acelerar la eliminación del cepo cambiario. El objetivo del Gobierno es conseguir US\$11.000 millones para fortalecer las reservas del Banco Central.

El posteo de Luis Caputo fue poco des-

pués de que el presidente Javier Milei hablara Davos, donde subrayó que “el mundo ha abrazado a la Argentina, que se ha convertido en ejemplo mundial”. También realizó un fuerte descargo contra la ideología woke, y consideró que “es la epidemia que hay que curar y el cáncer que hay que extirpar”. Además, apuntó contra el rol del Foro, los organismos multilaterales de crédito y las naciones de la Unión Europea por haber impulsado y defendido el progresismo internacional, y cuestionó a la ideología de género, el feminismo, el ecologismo radical y la bandera de cambio climático.

Recordó su participación en la edición 2024 de este mismo Foro: “Les dije que era el comienzo de una nueva Argentina que estaba infectada de socialismos durante mucho tiempo”, aseguró, y destacó: “Ya no me siento tan solo”. Agregó que, a lo largo de este año, pudo “encontrar compañeros en esta pelea en todos los rincones del planeta, desde el maravilloso Elon Musk, hasta la feroz dama italiana, mi querida amiga Giorgia Meloni; desde (Nayib) Bukele en El Salvador a Viktor Orbán en Hungría; desde Benjamín Netanyahu en Israel, a Donald Trump en Estados Unidos”.



“Cuánto ha cambiado en tan poco tiempo... Hace un año me paré aquí frente a ustedes en soledad y dije algunas verdades sobre el estado del mundo occidental que fueron recibidas con cierta sorpresa y estupor por buena parte del establishment político, económico y mediático de Occidente”, subrayó el mandatario.

En el mismo sentido, apuntó: “Un año después debo decir que ya no me siento

tan solo porque el mundo ha abrazado a la Argentina, que se ha convertido en ejemplo mundial de responsabilidad fiscal, de compromiso con nuestras obligaciones, de cómo terminar con el problema de la inflación y también de una nueva forma de hacer política, que consiste en decirle la verdad a la gente en la cara y confiar en que la gente entenderá”

(Sigue en página 6)

# La unidad en el radicalismo cordobés, cada vez más lejos

Más Radicalismo publicó un comunicado en contra de Rodrigo De Loredo por hablar en nombre de partido, acercándose a una posible alianza con la Libertad Avanza y el PRO. Los juegos individuales de la UCR se reactivan por todas las vías, con miras a la campaña 2025. La UCR sigue en la búsqueda de su identidad, en tiempos liberales.

(Viene de Tapa)

El documento, en el que la alianza que encabezan los sectores de Ramón Mestre, Carlos Becerra y Fernando Montoya; buscó en un escrito devolverle mística al partido, apuntando una vez más a enaltecer una lista pura radical para el 2025, frente a un panorama electoral difícil para los boina blanca. La avenida del medio dejó de ser ancha y es cada vez más estrecha.

El comunicado del sector firmante fue ignorado por los deloredistas, bajándole el precio a la expresión y al sector recla-

mante. "Son el radicalismo de los '80", opinó un dirigente y cambió de tema.

La unidad del radicalismo no muestra signos de paz. El mes-trismo niega que el ex intendente desee ser candidato a diputado nacional, pero dicen que si el partido los intenta llevar a una alianza con el PRO o con LLA, no descartan esa posibilidad. El comunicado es una clara expresión del desprendimiento.

Según expresaron desde el Congreso partidario cordobés, para los primeros días de marzo, se viene cocinando una conven-

ción del Comité Nacional para fijar una postura clara y vertical de la UCR, en la que buscarán rechazar cualquier tipo de alianza con La Libertad Avanza.

## Panorama Nacional

Por fuera de las críticas de un sector de la UCR local, llama la atención de los correligionarios la reacción o falta de acción de Martín Lousteau como presidente del partido. Mientras fijó una posición firme de la UCR en contra del gobierno de Javier Milei, apoyó el desprendimiento de un puñado de radicales, opositores

férreos al oficialismo libertario, a conformar un nuevo bloque en la Cámara de Diputados, y expulsó del partido a los radiales con peluca por pensar distinto, hace caso omiso al apoyo del bloque colorado al gobierno libertario.

En paralelo, los dichos de Javier Milei en el Foro de Davos, en Suiza, alejaron aún más a los radicales disidentes a pensar una alianza con La Libertad Avanza. "¿Estamos dispuestos como radicales a negociar y acompañar a un partido que pone en alza las ideas expresadas por Milei en Davos?".

A este capítulo si le puso un freno Lousteau. El radicalismo nacional difundió un duro comunicado en contra del Presidente: "Asistimos azorados a una nueva aberración del presidente Javier Milei y expresamos nuestra solidaridad con los ciudadanos y ciudadanas despreciados y agredidos en su discurso ante el Foro de Davos. A inmigrantes, mujeres, miembros de la colectividad LGTB y militantes políticos, les acercamos nuestro abrazo fraterno", dijeron.

## ¿Quién es quién?

Más radicalismo desprecia retornar a una alianza con el PRO. "El PRO es socio de Llar-yora". Apuntan a la dirigencia del partido amarillo de los últimos tiempos como socios del peronismo cordobés. "En la legislatura de Córdoba son funcionales al oficialismo. Sobran los nombres de los dirigentes que se fueron al partido cordobés y Macri es amigo del ex gobernador Schiavetti"

En paralelo, los deloredistas dicen que Mestre y compañía son funcionales al peronismo de Córdoba, quien intenta meter la cola en la interna para seguir fragmentándolos.

# gs.bio



## Tecnología médica e implantes quirúrgicos

Más de 20 años transformando la calidad de vida de las personas



Columna



Neurocirugía



Neuromodulación



Diabetes

## DIAGONAL

# A controlar a los docentes

Neuquén anunció un nuevo sistema de control de ausentismo, el primer paso para que rinda la plata destinada a educación.

Por Javier Boher  
rjboher@gmail.com

Podría escribir sobre la baja de retenciones anunciada ayer, pero mejor no. Hasta ahora no es mucho más que una medida similar a la del “dólar soja” con la que Massa quería que los productores liquiden los granos, a los fines de hacerse de divisas que le permitieran al gobierno tirar un poquito más. No es mucho, pero alcanza como para obligar a los gobernadores a reconocer la medida y hacerlos bajar el copete. Lo dicho: Milei es mejor político que economista.

Podría también ponerme en el lugar del llanto progre sobre las expresiones del presidente en el foro económico de Davos, pero

tampoco vale la pena. Esa cruzada cultural contra la homosexualidad en la que se metió el gobierno le ayuda a mantener altos niveles de aprobación, por más que lo que dice sea una exageración o una barbaridad. Tal como salió en la nota de ayer, no se ha tocado prácticamente nada de lo que hace a la identidad sexual o a la educación sexual, salvo algunas partidas que se destinaban a bancar nichos de ñoquis que funcionaban como policía del pensamiento (básicamente el INADI). Por eso no vale la pena detenerse en el tema.

Hay, sin embargo, una noticia menor que pasó casi desapercibida para muchas personas. Se trata de la implementación de un sistema de control de ausentismo en la provincia de Neuquén, una de las que espera tener una lluvia de inversiones y un aumento en su nivel de vida.

El modelo actual bien podría ser definido por el progresismo ecologista como un modelo “extractivista”, en el que se extraen recursos naturales sin pensar en el impacto ambiental y se los vende sin procesar a otros países del mundo. No falta a la verdad, pero tampoco dice que no hay riqueza en el suelo si no se la explota. Neuquén está comprometida con la explotación hidrocarburífera, sabiendo que esos recursos económicos obtenidos le pueden significar una posibilidad de lograr un mayor desarrollo.

Así, sabiendo que la actividad económica en la provincia sigue aumentando, que la gente se muda al lugar para no perder el tren del crecimiento y que todo indica que las inversiones están pensadas para un par de años, Neuquén ha elegido dar un paso importante para cuidar esos pesos extra que le empezarán a

entrar.

El tema de las licencias en el sector educativo son realmente un dolor de cabeza. En Córdoba existe este sistema que hoy quiere implementar Neuquén, pero todavía es algo ineficiente, ya que se le escapan numerosos casos de personas que saben leer muy bien la legislación para tomarse cada día de licencia que está a su alcance. Aún así, controlar las licencias es mejor que no hacerlo.

La decisión de Neuquén tiene mucha lógica más allá de una necesidad coyuntural. Sabemos que los recursos son limitados y que debemos acomodar los gastos a esa realidad, pero durante décadas en Argentina se vivió -y se gobernó- como si esa restricción no existiera.

Así, si los recursos para educación son limitados, la única forma de hacer que alcance para pagar buenos sueldos es siendo eficientes en el gasto, particularmente controlando que no haya gente cobrando por no trabajar. Todos los docentes tenemos compañeros a los que conocemos bien y que sabemos que no dejan licencia sin tomarse. Algunas veces se trata de situaciones reales, de fuerza mayor, que hacen que sean necesario ausentarse del lugar de trabajo. Sin embargo, muchas veces se trata de evadir las obligaciones laborales para aprovechar una oportunidad en otro lado.

Lo que sigue ahora es una lista de algunos de esos ejemplos que he ido recopilando a lo largo de más de 15 años como docente.

Tuve un compañero -que llegó a ser director- que siempre tenía algún problema médico que le demandaba reposo de 24 horas los días que había paro. Justo trabajábamos en un colegio privado en el que no existe la actividad

sindical. El mismo compañero sacaba ocasionalmente carpetas médicas para coordinar viajes de turistas extranjeros por el interior de Argentina. Me gustaría estar inventando, pero lo contaba con orgullo.

Tenía otro compañero que todos los años se tenía que operar algo, para lo que convenientemente elegía el mes de agosto. Durante más de una década se pasaba dos, tres o seis semanas haciendo la recuperación de la operación. Alguna vez fue una hernia, otra vez una infección con una bacteria rara, otra vez un tobillo. Siempre en agosto.

A una compañera (no docente, pero trabajadora en la escuela) le saltó un problema de aportes cuando se estaba por jubilar. Misteriosamente la operaron del síndrome de túnel carpiano, por el mal de usar la computadora (algo propio del cargo que tenía, pero que ella no hacía porque llenaba todo con alguien que tipeaba por ella). Cuando se le terminó la recuperación se operó la otra mano. Finalmente le llegó la jubilación, que la encontró de licencia.

Hubo uno que no era compañero mío, pero que me sorprendió que le aceptaran la licencia: sacó dos días por cuidado de terceros porque había castrado a la gata. Ni en la tierra del progresismo más absurdo deberían dejar pasar eso.

Todas esas licencias que se toman los docentes -muchas de las cuales no están justificadas- son las que hacen que se pierda la plata de manera ineficiente. Nunca va a alcanzar la plata para pagar buenos sueldos y tentar a que mejores profesionales apuesten por ser docentes si estas cosas siguen pasando. Bien por Neuquén dando este paso. Ahora falta ajustar las tuercas.

## Milei festejó que el “mundo abrazó” a la Argentina y Caputo se reúne con el FMI

(Viene de página 4)

Milei dedicó gran parte de su discurso a criticar lo que describió como “el virus mental de la ideología woke”, al que acusó de distorsionar los valores fundamentales de la civilización occidental. Según el mandatario, esta corriente ideológica “ha colonizado instituciones importantes, desde partidos políticos y universidades, hasta medios de comunicación y organismos internacionales”.

“El feminismo radical, la ideología de género, el ecologismo extremo, entre otras causas, han sido manipuladas para justificar la expansión del Estado y

erosionar la libertad individual”, sostuvo. Asimismo, señaló que el cambio climático y otras problemáticas han sido “pervertidas” para promover una agenda que, en su opinión, debilita el progreso económico y social.

Además, criticó duramente la “distribución arbitraria de la riqueza” y el crecimiento del aparato estatal, comparándolo con los sistemas colectivistas que, según él, llevaron a Occidente a perder el rumbo durante el siglo XX. Citando a la escritora Ayn Rand, calificó esta situación como un reflejo del “partido del Estado”, que prioriza sus propios intereses por encima de los ciudadanos libres.

**VIVÍ EL FESTIVAL DE FESTIVALES**  
DEL 7 AL 11 DE FEBRERO

LUCK RA  
ANGEL A LEIVA  
CHAUQUENO  
EMANERO  
EUGE QUEVEDO  
"EL PIUMA"  
AREI

**Adquirí tu entrada hasta 12 cuotas sin interés**

VILLA MARÍA siempre linda!  
#VillaMaría2025

# El CIN pide una recomposición salarial para no tener un arranque de año “tortuoso”

El presidente del CIN, Víctor Moriño, pidió al ejecutivo por una oferta salarial para las universidades que no solo le gane a la inflación sino que recupere todo lo perdido en el 2024. Es casi seguro que desde el Gobierno Nacional no van a homologar paritarias por encima de la perspectiva inflacionaria de Caputo y Milei.

Por Francisco López Giorcelli

El titular del Consejo Interuniversitario Nacional (CIN), Víctor Moriño le reclamó a Javier Milei una oferta salarial que no solo le gane a la inflación sino que recupere “todo lo perdido en el 2024. Quizás en el mes de febrero, marzo, el Gobierno pueda tener una propuesta salarial que haga que no empiece el año 2025 de manera tortuosa” en las universidades públicas.

Moriño, también rector de la Universidad de San Luis, reconoció, en una entrevista para Radio Rivadavia, que el diálogo entre los representantes de las altas casas de estudio y el Poder Ejecutivo está abierto, incluso reconoció que se llevan mejor en privado que en público y planteó la necesidad de alcanzar un acuerdo paritario en una mesa de negociación.

“Me parece que todo esto empieza a solucionarse cuando entre Capital Humano y Economía pongan sobre la mesa una oferta salarial entre febrero y marzo que sea al menos de tres o cuatro meses y que vaya recuperando, aunque estén en cuotas, todo lo perdido en el 2024”, aseguró.

El referente de los rectores universitarios alertó que luego de haber perdido el 30% del poder de compra en un año, los docentes universitarios e investigadores eligen cambiar de trabajos o ejercer en otros países.

“Va a ser muy difícil, por ejemplo, abrir distintas sedes áulicas que las universidades grandes tenían en otros lugares y se están replegando a tenerlas solo en sus sedes centrales”, alertó el titular del CIN.

Comentó que hay docentes e investigadores que “empiezan a aplicar para sistemas científicos tecnológicos de Chile o de Brasil, donde ahí la diferencia es abismal con el salario y ganan dos o tres veces lo que ganan aquí en Argentina”.

“Las universidades privadas pueden hacer algo que nosotros no, que es ofrecer un contrato mucho más oneroso porque se pueden salir del nomenclador, por eso las universidades privadas se vuelven atractivas porque al ver un buen elemento le ofertan por arriba de la media” sentenció Moriño.

Además, el Rector de la Uni-



versidad Nacional de San Luis, hizo referencia a su gestión dentro del CIN y como se vivió el conflicto con el Gobierno Nacional, incluso se animó a dar expectativas para los primeros meses del 2025.

“Tenemos fechas del Plenario del CIN, que serán los días 3 y 4 de abril en la UNSL, donde se elegirán las nuevas autoridades. Ha sido una tarea de muchísima responsabilidad, un lugar donde generalmente no pasaban muchas cosas, pero terminó siendo un año en el que sí pasaron.” dijo Moriño.

“No ha sido fácil ser noticia en los prime time todo el tiempo, no ha sido fácil representar a todas las universidades del país por su tamaño, por su escala, su idiosincrasia. Creo que lo hemos hecho de la mejor manera.”

Para las universidades los desafíos que tiene por delante generan mucha incertidumbre incluso para el inicio del cuatrimestre porque, según asegura el referente del CIN, “dependemos de que el Gobierno nacional acerque una oferta salarial en febrero/marzo que destrabe el inicio. Eso puede ser vital, porque si se destraba todo empieza a ser de otra manera y si no es así, iniciamos un año muy complicado. Eso no

depende de nosotros, sino que el Gobierno acerque una oferta salarial de al menos tres (3) o cuatro (4) meses, que no solo supere la inflación del mes que estamos corriendo, sino de todo lo perdido en el 2024.” asegura el presidente del CIN.

“Si eso ocurre, creo que los empleados universitarios entenderán que empezamos a transitar una senda de recuperación, que será lenta, pero al menos lo será.” Se anima a pensar Moriño.

Pero si no sucede “me parece que será una ratificación que todo lo perdido está perdido y que en el 2025 seguiremos perdiendo. Toda la expectativa está en ver cómo salimos de ese nudo en febrero, por ello le hemos dicho al Gobierno que por favor haga esos esfuerzos” subrayó Moriño.

Pensando en el futuro cercano, Moriño se anima a decir que “la Universidad argentina ha tenido desaparición de docentes, estudiantes, hemos vivido épocas muy oscuras de la historia argentina. Esta será una época oscura desde la gestión presupuestaria y creo que la Universidad lo va a resistir, va a salir adelante, habrá Universidad siempre.”

Respecto a estudiantes y la nueva camada de ingresantes en todas las universidades nacio-

nales dijo que “lo que debe saber la comunidad universitaria y quienes vayan a sumarse como ingresantes, es que aprovechen la enorme oportunidad de tener a la educación superior como un derecho, que la usen bien y que transiten por la Universidad de manera rápida. También que sean embajadores de defenderla, en cualquier situación social y familiar, que pongan en valor a la Universidad.”

Finalmente, y lanzando una polémica, dijo que “nosotros la defendemos porque sabemos que sirve para hacer un país mejor, incluso para el país que piensa el presidente Milei, la Universidad puede ponerse al servicio de esa forma de pensar la economía, que te puede gustar o no, pero es la que votaron la mayoría de los argentinos.”

Más allá del intento de Moriño en “bajar la espuma” con el gobierno de Javier Milei, lo cierto es que muy lejos está la visión de país que se fomenta y construye en las Universidades Públicas respecto al modelo de país que impulsa el gobierno libertario, el cual ya parece poner en cuestionamiento la cantidad de trabajadores en las universidades, en un intento de contraofensiva contra este sector.

# La sombra de Jáchal: el cierre que atemoriza a FMVVM

El desmantelamiento y subasta total de la fábrica de explosivos San José de Jáchal en San Juan genera profunda preocupación en la histórica planta cordobesa. En medio de cambios en la cúpula directiva, los trabajadores esperan definiciones sobre el futuro productivo.



## (Viene de Tapa) El impacto del cierre

“No se están subastando solo bienes y tierras con un valor económico, se están perdiendo recursos fundamentales para el desarrollo de la defensa y las políticas públicas”, explica con visible preocupación la secretaria general de ATE Villa María, al recordar que la planta de Jáchal dependía administrativamente de la fábrica villamariense.

La historia reciente de Jáchal refleja un proceso que preocupa a los trabajadores. Hacia finales de 2024, el personal recibió un ultimátum: acogerse al retiro voluntario o enfrentar el despido, dado que la planta cesaría sus operaciones.

“Están subastando todos los bienes: la planta completa con la línea productiva, motores, aire acondicionado, contenedores, camionetas, absolutamente todo”, detalla la dirigente gremial.

## Nuevas autoridades, viejas preocupaciones

El escenario se torna más complejo con los recientes cambios en la dirección de Fabricaciones Militares. La renuncia del presidente Hugo Pascarelli y el vicepresidente Carlos Pérez Aquino ha generado un nuevo periodo de incertidumbre.

A esto se suma la designación de un nuevo jefe de producción en sede central, el ingeniero Ing. Horacio Hernan de Latorre, quien comenzará a visitar las distintas unidades productivas.

“Estamos atravesando un nuevo proceso de adaptación y conocimiento de cada fábrica”, señala la representante sindical, quien mantuvo una reunión con el flamante gerente para abordar temas cruciales como el plan productivo, las inversiones previstas y cuestiones salariales, la gremialista manifestó que se trató de un encuentro productivo.

## El presente productivo

La situación actual de la fábrica villamariense refleja la compleja realidad del sector. Con una producción de pólvora que opera a niveles mínimos, la planta que supo ser un bastión de la industria militar argentina mantiene una dotación de 280 trabajadores que observan con preocupación cada movimiento administrativo.

“Ya tuvimos una baja muy importante con los retiros voluntarios. Si llega a surgir algo similar, va a ser casi imposible empezar a producir”, advierte la dirigente, destacando que la pérdida de personal calificado compromete seriamente la capacidad operativa de la planta.

## El mapa que se reduce

Con el cierre de la planta de Jáchal, el esquema productivo de Fabricaciones Militares queda reducido a cuatro unidades operativas: Villa María, Río Tercero, Fray Luis Beltrán y Azul, además de la sede central administrativa. Esta reducción impacta en una estructura que históricamente ha sido fundamental para la industria de la defensa nacional.

La transformación de la empresa en Sociedad Anónima Unipersonal mediante decreto presidencial suma un nuevo factor de incertidumbre. Si bien desde el gobierno aseguran que el Ministerio de Defensa mantendrá el control accionario, los trabajadores temen que este sea el primer paso hacia una eventual privatización.

## Entre la esperanza y la realidad

“Tenemos esperanza de que se reactiven no solo la fábrica de Villa María, sino todas las demás. Queremos y sabemos que podemos producir”, expresa la representante sindical. Sin embargo, este optimismo se ve matizado por la realidad de Jáchal y el contexto general de la empresa.

La situación es particularmente sensible en Río Tercero, donde se ha reportado el retiro de material bélico y equipamiento por parte del Ejército. Los trabajadores han denunciado el traslado de cañones 155, tanto reparados como sin reparar, junto con materiales necesarios para su mantenimiento.

Creada en 1941 y desarrollada como pilar de la defensa y la industria nacional, Fabricaciones Militares enfrenta uno de los momentos más críticos de su historia. La esperanza está depositada en la nueva gestión y en la posibilidad de reactivar la producción a partir de febrero. Sin embargo, el fantasma de Jáchal y las políticas de ajuste mantienen en vilo a una comunidad que ve en la fábrica no solo una fuente de trabajo, sino un símbolo de la soberanía industrial argentina.

# El dilema de la presidencia PJ: De Rivas, ¿asunción poselectoral?

Con Juan Manuel Llamosas liberado del armado regional, las filas peronistas de Río Cuarto dan por hecho que el intendente De Rivas tiene todo listo para asumir la presidencia del partido. ¿Qué lo frena? Quedar expuesto durante la campaña en la que Javier Milei sigue como favorito.

(Viene de Tapa)

“Es un dilema”, le comentaba a Alfíl un experimentado dirigente de la ciudad respecto a los pasos a seguir para renovar la plana mayor del PJ riocuartense. En parte, porque “a nadie le importa quien sea el presidente del partido” -afirmaba el consultado. Y, por otro lado, porque la decisión de cambiar a Llamosas por De Rivas puede tener varias consecuencias políticas, mucho más si se la analiza en el marco de la estrategia global que Hacemos Unidos por Córdoba y el PJ provincial ejecutan de cara a las elecciones de medio término.

Como se dijo, la movida para que De Rivas asuma la presidencia del PJ-RC viene gestándose de manera pública desde que puso un pie en la Municipalidad. El sindicalismo fue el primer sector en pedir que los destinos del partido en la ciudad sean comandados por el jefe de la Municipalidad. Más adelante, vinieron los “off” de integrantes del Gobierno,

quienes sugerían que el cambio de mando era “una necesidad” para reencausar el perfil peronista. “Estamos dormidos”, se escuchaba en algunos sectores que pedían por un cambio de aire en el ordenamiento justicialista.

Al mismo tiempo, aparecían las críticas hacia el rol que Llamosas ocupaba desde 2022. Algunos cuestionaban que el jefe del PJ local no demostraba espíritu de líder más allá de las acciones de una gestión que -pese a algunos baches- presentaba una gran imagen positiva entre los vecinos. Eso sí, a Llamosas no le bastó con eso para resaltar en las elecciones provinciales, donde Martín Llyayora perdió en la ciudad pese a tener al intendente riocuartense como n°1 en la lista. Claro que la responsabilidad no recaería solamente sobre Llamosas, pero la situación parecía revelar la falta de un liderazgo fuerte.

Hoy, Llamosas parece lejos de la capital alterna y se profundiza esa sensación de “acefalía” en el

partido, algo que parece acelerar más que nunca la llegada de Guillermo De Rivas a la presidencia. Sin embargo, el escenario actual parecería poner al intendente en una posición desfavorable: asomar así la cabeza podría ponerlo bajo la mira de la parte antiperonista de la ciudadanía, donde la imagen de Javier Milei volverá a picar alto a medida que se acercan las elecciones.

De Rivas ha demostrado serias diferencias con el modelo de gestión que implementó el presidente libertario durante su primer año de gestión y lo ha cuestionado en más de una oportunidad -aunque de manera indirecta. Sin embargo, mientras

su perfil fue creciendo y su rol en el Partido Córdoba tomó mayor preponderancia, las sugerentes expresiones contra Milei se fueron apaciguando. De hecho, el foco se salió de las críticas y se centró más en las capacidades propias, como si hubiera advertido que el gobernador Llyayora tiene un plan para él más allá de Milei. Esto se observa en un mayor roce regional del riocuartense y su cada vez más cercano vínculo con el Panal -como el encuentro con Manuel Calvo de esta semana- como figura individual, ya completamente despegado de la imagen de Llamosas.

Más allá de las expresiones de deseo de algunos sectores que

lo empujan a asumir la presidencia, ese paso todavía está siendo analizado por los estrategas de Hacemos Unidos. Aunque, en base al clima que se percibe en el casi inicio de la campaña por las Legislativas, todo haría ver que De Rivas seguirá esperando un tiempo más, por lo menos hasta que pasen las roscas de medio término. Por otro lado, la expansión de su figura en el territorio sureño podría revelar otra posibilidad para su futuro al frente del partido: ¿Acaso la presidencia del PJ Departamental podría volver al Imperio con De Rivas? Ese es el deseo de una gran parte de la dirigencia riocuartense.



Guillermo De Rivas y Juan Manuel Llamosas.

## Destacan el impacto del recientemente inaugurado Centro Comercial a Cielo Abierto

Comerciantes de calle Sobremonte destacaron el impacto positivo del desarrollo del denominado Centro Comercial a Cielo Abierto que se extiende desde el 800 al 1000, entre las calles Vélez Sarsfield y Alsina. Se trata de un proyecto innovador que busca generar un espacio comercial delimitado, ordenado, sustentable y competitivo.

La idea es el resultado de un convenio de cooperación entre la Provincia, el Municipio y el CECIS, con el objetivo de lograr una identidad propia y distintiva que incorpore

mejores condiciones para los ciudadanos. Además, busca gestionar, de manera conjunta, la oferta comercial del sector con una imagen común, variedad y calidad en la oferta de productos y servicios.

A pocos días de su inauguración total, los comerciantes del sector indicaron que se observa un cambio positivo, ya que se nota un mayor flujo de personas por la zona lo que repercute en las ventas. “Vale destacar que un 50% de las personas que visitan este nuevo espacio ingresa al local”, señaló Germán Peralta, comerciante del

sector.

Desde el Municipio también hicieron un balance positivo sobre la marcha del Centro Comercial a Cielo Abierto. En ese sentido, el Intendente Guillermo De Rivas destacó que “este tipo de acciones, además de embellecer la ciudad, generan mejores condiciones para el desarrollo del comercio”.

En tanto, Federico García Córdoba, Subsecretario de Desarrollo Económico de la Municipalidad de Río Cuarto expresó: “Río Cuarto se renovó con este Centro Comercial, un proyecto que fusiona in-

novación, sostenibilidad y crecimiento económico para mejorar la vida de sus ciudadanos”. Y agregó: “El Centro Comercial a Cielo Abierto de Río Cuarto es un proyecto que transforma la calidad de vida de los ciudadanos y dinamiza el desarrollo económico local”.

Finalmente, Iván Safadi, Presidente del CECIS, aseguró que es una satisfacción contar con este nuevo espacio y consideró que es una expresión de las mejoras que se pueden hacer mediante un trabajo serio y articulado.

# Inseguridad no da tregua: Municipio interviene en Castelli II

Por Julieta Fernández

Hace menos de dos semanas, el intendente Guillermo De Rivas se reunía con su par de General Deheza, Eduardo Pizzi, para presentar el modelo de la Guardia Urbana Local en Río Cuarto e instar a la localidad del departamento Juárez Celman a adherir a la Ley de Seguridad Provincial. El Municipio destacó que en la ciudad se habrían reducido algunos delitos como los arrebatos en la vía pública y aseguraron que ese tipo de hechos bajó un 30%. Un informe del Departamento de Análisis Estratégico del Delito de la Policía de la Provincia dio cuenta de que el departamento Río Cuarto se encuentra por debajo del promedio provincial y la Capital Alterna registra 397 delitos cada 100 mil habitantes, mientras que ciudades como Córdoba tienen 459 cada 100.000 habitantes.

No obstante, una serie de hechos delictivos en barrio Castelli II derivaron en un fuerte reclamo de los vecinos e incluso hubo un caso particular en donde una persona se vio en la obligación de autodenunciarse en caso de que necesite “hacer justicia por mano propia” si vuelve a ser víctima de un nuevo delito, ya que sufrió 10 robos en su domicilio en solo un año. El gobierno local mantuvo un encuentro esta semana con un grupo de más de 40 vecinos que reclaman una mayor presencia del Municipio en el lugar, tanto de la Guardia Local como en el man-

Una de cal y otra de arena: mientras el Ejecutivo exporta el modelo local a otros municipios y aseguran un descenso de los arrebatos en la vía pública, la fuerte seguidilla de robos domiciliarios en barrio Castelli II demanda una mayor presencia. Luminarias LED y presencia de la guardia urbana local, las primeras respuestas del Municipio.

tenimiento de algunos espacios que precisaban desmalezado, entre otras tareas.

“Reconocemos lo invertido en luminarias, en arreglo de calles pero necesitamos soluciones en conjunto y a largo plazo. Las luminarias suman pero no se tiene que seguir actuando en la emergencia. Hay que tratar de prevenir. Yo no creo en lo instantáneo y considero que va a ser un proceso de reconstrucción. Así como los hechos de inseguridad no empezaron de la noche a la mañana”, reflexionó uno de los vecinos damnificados



en diálogo con FM Gospel.

En el encuentro, también se abordó la utilización del programa Ojos en Alerta por parte de los vecinos y reforzar la presencia de la Guardia Urbana Local, especialmente en el diálogo y cercanía con quienes residen en algunos puntos más complejos del barrio. Por otra parte, el gobierno local remarcó que esta semana iniciaron la instalación de casi 200 luminarias LED que requirieron una inversión de más de \$50 millones. El secretario de Obras y Servicios Públicos, Martín Cantoro, aseguró que “esta obra le da mayor seguridad al barrio” y contribuye al cuidado del ambiente. Agregó que “la luminosidad actual tiene una diferencia notable con los viejos artefactos lumínicos” y señaló

que se están llevando adelante los arreglos de calles y las tareas de desmalezado que requirieron los vecinos.

Más allá de los robos ocurridos en barrio Castelli II, esta semana también se dieron a conocer diversos hechos como el robo en un local de ropa deportiva, un restaurante (cuyos dueños aseguran que es el 13° robo que padecen) y el depósito del Hogar María Madre de Dios (en el que se registraron dos hechos en una semana). El primer mes del 2025 le dio “una de cal y otra de arena” a la gestión de Guillermo De Rivas en materia de seguridad. El Ejecutivo se adjudicó su primera “estrellita” al reconocer que la presencia de la Guardia Local detectó varios hechos delictivos (algunos “infra-

ganti”) y estas acciones habrían contribuido a la baja de este tipo de delitos.

No obstante, la serie de robos que coparon la agenda local en los últimos días evidenció que el gobierno local tendrá un gran desafío en este 2025 que ya requirió una inversión en materia de seguridad que ronda el 2% del total del presupuesto municipal. El subsecretario de Seguridad, Rafael Filippa, había planteado que “la seguridad es una función indelegable del Ejecutivo Provincial pero los Municipios no pueden mirar para otro lado. El vecino golpea la puerta del Municipio y la Guardia Urbana, como una pata auxiliar de la Policía, no tengo dudas que traerá resultados positivos”.

## Las Albahacas se prepara para el Festival de Jineteada y Folclore

El intendente Guillermo de Rivas recibió a su par de Las Albahacas, Miriam Agüero, y encabezaron el lanzamiento de la 14° edición del Festival de Jineteada y Folclore, que se celebrará este sábado 25 de enero en el Polideportivo Municipal de esa localidad de las Sierras del Sur. Durante el encuentro se presentó la grilla de actividades que se desarrollarán.

En ese marco, el intendente De Rivas destacó el “fortalecimiento de los vínculos y el trabajo conjunto entre los municipios de las Sierras del Sur” y remarcó su apoyo a Las Albahacas en la realización de este festival y otras actividades.

“Para nosotros es un gusto recibir a Miriam Agüero, intendenta de Las Albahacas,

para presentar la decimocuarta edición del Festival de Domay Folclore de esta querida localidad serrana e invitar a todos a que se lleguen, que concurren y que disfruten. Es un enorme esfuerzo el que hacen con artistas de nivel nacional y una gran tropilla de jineteada”, resaltó De Rivas.

Por su parte, la intendenta de Las Albahacas, Miriam Agüero, extendió la invitación a toda la comunidad de Río Cuarto y la región para participar del festival. En su discurso, destacó la variedad de shows y la jineteada, que contará con la presencia de diversas tropilla tradicionales de la región, además de la presentación estelar de Los Cantores del Alba.

Al mismo tiempo, Agüero subrayó el

trabajo articulado con la Municipalidad de Río Cuarto y agradeció su constante apoyo. “Hay muchas expectativas para este sábado 25 de enero porque nosotros venimos trabajando en nuestra gestión con Río Cuarto y con toda la zona de las Sierras del Sur, porque nosotros también acompañamos a los demás pueblos con sus festivales. Por supuesto queremos darle un agradecimiento especial al municipio de Río Cuarto que siempre nos está acompañando y promocionando nuestros festivales y diferentes eventos”, destacó la jefa comunal de Las Albahacas.

De la presentación también participaron el Director del Centro Cívico en Río Cuarto Julián Oberti, la Secretaria de

Deporte y Turismo de la Municipalidad de Río Cuarto Araceli Isla y el Coordinador de Turismo y Deportes Emanuel Romero.

El festival comenzará a las 21:00 horas y ofrecerá una noche con más de 50 montas que exhibirán la destreza de los mejores jinetes de la región. La grilla de shows contará con la actuación de otros artistas y grupos como Sentir Serrano, Cacho Gigena y Paulo Arguello, entre otros. Además, habrá propuestas gastronómicas con comidas típicas y un paseo de ferias. La entrada general tiene un costo de \$12.000, mientras que los menores de 10 años ingresan sin cargo. El predio abrirá sus puertas a partir de las 19:00 horas.

# Enroque corto Río Cuarto

Por Gabriel Marclé y Julieta Fernández

**“Estalló el verano” en el PAMI**  
El informante dialogaba con el periodista sobre la situación del PAMI y los runrunes que se generaron en el interior de la delegación rioquiense.

**Informante:** En estos momentos, representantes sindicales de los trabajadores del PAMI están en Buenos Aires para que Nación les explique sobre los despidos que se produjeron en estos días. Está muy caliente la cosa

**Periodista:** ¿En Río Cuarto hubo despidos?

**I:** No en la ciudad, pero sí en unas delegaciones que dependen de la UGL Río Cuarto. Lo que se sabe es que en Canals se anoticiaron de un despido y el temor es que pueda haber más. Ya se soportó mucho durante todo el año pasado como para arrancar de nuevo así. Aunque no todos empezaron mal el 2025. ¿Se enteró de la última?

**P:** ¿Cuál?

**I:** El titular de la UGL, Ricardo Scattolini, se tomó vacaciones en medio de esta movida. Dicen que está en un crucero y que abordó mientras estaban mandando los telegramas de despidos.

**P:** ¿Era él? ¿Metiraron que un funcionario nacional en la ciudad estaba descansando. ¿Confirmado?

**I:** Las fotos de él en modo vacaciones están por todos lados. Han circulado por varios grupos libertarios. Incluso, son los mismos de La Libertad Avanza los que están difundiendo el tema.

**P:** ¿Guerra?

**I:** Más vale. Año electoral y no hay lugar para todos. Me parece que van a buscar mancharlo con lo de ser casta. Y no es para menos les piden austeridad y después salen de vacaciones al exterior. Se viene quilombo.

**P:** ¿Usted dice?

**I:** Todos sabemos cómo es esto. Basta con que algún pope provincial levante el teléfono y se entere del ruido que está metiendo que se vayan a un crucero en plena temporada de despidos. No es bien visto.

**P:** Yo creo que estas cosas pasan de largo, ¿vio?

**I:** Puede ser, pero no hay que exponerse tanto. Yo también quisiera estar en un crucero y no lo juzgo ni lo envidio al titular del PAMI. Pero hay que saber dónde estamos parados y a las consecuencias que nos podemos enfrentar si no cumplimos las reglas del juego.

## Llamosas sigue activo

El periodista consultaba con su informante sobre una actividad del Banco de Córdoba en la que apareció Juan Manuel Llamosas, vicepresidente de la entidad desde fines del año pasado.

**Periodista:** ¿Señor! ¿Me tira data de la actividad de Bancor en La Calera? Me interesa saber como lo vio a Llamosas.

**Informante:** Es otra de las muestras del



Ricardo Scattolini, titular del PAMI Río Cuarto.

papel que va a tener el Banco en estos días de campaña. Llamosas está ahí para darle un color político a la entidad y la verdad es que lo está logrando.

**P:** ¿Usted cree?

**I:** Al menos, el perfil del Banco ha cambiado. Se están moviendo más como un ministerio o una secretaría. Aunque es el segundo, Llamosas tiene experiencia política y de gestión que lo vuelve un activo.

**P:** ¿Estuvo alguien más?

**I:** Ese es el tema. Llamosas quedó un poco por debajo del presidente del Banco en términos de protagonismo.

**P:** ¿Fue Raúl Paolasso?

**I:** Claro.

**P:** ¿Lo están posicionando?

**I:** Puede ser, pero me parece que tenía que estar el presidente en un acto importante así. Presentaron financiamiento para renovar la flota de colectivos en La Calera. Arranca la temporada para Bancor y capaz que pronto los tengan por el sur. Ahí me parece que Llamosas va a tomar la centralidad de las acciones.

## Moldear el discurso

El dirigente radical llegaba a la periodista para dialogar sobre las expresiones del dirigente de Río Cuarto y diputado nacional, Carlos Gutiérrez en relación al planteo del ministro Luis Caputo a gobernadores del centro del país (entre los que estaba Martín Llaryora). Caputo sugirió que los mandatarios provinciales deberían bajar el gasto para así reducir la presión impositiva. El diputado Gutiérrez respondió desde sus redes sociales: “Las

cosas en su lugar, ministro. No es lo mismo un impuesto al consumo (que grava el gasto) que el liso y llano saqueo de un tercio de lo que generan los productores argentinos”.

**Dirigente radical:** Estaba viendo el posteo del diputado Gutiérrez y tuve un deja vu del 2017. Elecciones de medio término también. El tema retenciones obviamente siempre estuvo en la agenda del cordobésismo, eso no lo niega nadie. Pero esta crítica fuerte a “Toto” Caputo me hizo pensar en cómo se irá moldeando el discurso a medida que se acerquen las urnas

**P:** ¿A qué se refiere?

**D R:** Leí que algunos dicen que los radicales casi que damos por perdida la elección por estos pagos y para qué le voy a mentir. Todavía estamos en “veremos” y no pinta bien el panorama. Pero sí creo que el peronismo de Córdoba la va a tener difícil en este departamento. Ojo, nosotros también. Varios correligionarios estarán dudando de si pegarle mucho a este gobierno o no porque aquí la gente sigue bancando mucho a Milei. Todo eso me hizo acordarme del 2017. Antes de las PASO, el discurso del PJ provincial era muy crítico de Macri pero, por razones obvias, pegaron un volantazo antes de las generales. Resulta que estuve en un acto en Baigorria en el que el diputado Gutiérrez dijo a los vecinos que ellos no tenían nada en contra del entonces presidente y que, de hecho, eran “muy amigos”. Sólo querían defender los intereses de Córdoba ¿Se acuerda de un spot de campaña que decía, parafraseando un poco, que votar a Unión por Córdoba no era votar en contra de Macri? Más claro, échele agua. Muchos

van a moldear el discurso este año también.

**P:** ¿Se ve venir un “votar a Hacemos Unidos no es votar en contra de Milei”?

**D R:** No creo que se llegue a tanto pero, a esta altura, nada me puede sorprender. Ni de propios ni de extraños (risas).

## Acusan persecución sindical en Deheza

El ISUOEM Río Cuarto manifestó en un comunicado que desde el Ejecutivo Municipal de General Deheza “se quiso disciplinar y perseguir” al reducir el tiempo de contratación a dos delegados del gremio. El informante llegaba a la periodista para dialogar al respecto.

**Informante:** No sé si están siguiendo mucho la actividad del gremio municipal en otras localidades donde también tienen afiliados. Se picó en General Deheza porque se enteraron de la reducción del tiempo de contratación de dos trabajadores que, justamente, son delegados del gremio.

**Periodista:** ¿Se conoce la razón?

**I:** Desde el Municipio niegan que se trate de algo personal y que tiene que ver con la prestación de ciertos servicios. Dicen que a veces no se llega con el personal y se está teniendo que tercerizar para poder cubrir las tareas. Lisa y llanamente, dijeron que tiene que ver con un tema de gastos. Al necesitar tercerizar algunas tareas, están evaluando rescindir contratos si así lo consideran. Pero al tratarse de dos delegados gremiales, uno entiende que el gremio pueda interpretar esto como una persecución o disciplinamiento. Se iban a reunir en asamblea. Le aviso si hay novedades.

Por Gabriel Abalos

Gabrielabalos.prensa@gmail.com

El foco de atracción generalizada estará sin duda en el escenario Atahualpa Yupanqui, por donde pasarán desde este sábado los nombres “de siempre”, los que garantizan la permanencia dentro de la música popular -que ya no es exclusivamente folklórica-; los nombres que otrora asomaron y fueron descubrimiento, y hoy son artistas asentados en el campo musical; y los nombres de los que recién asoman, que tal vez ya encontraron acogida en el escenario y en el público, o bien aquellos y aquellas en quienes el Pre Cosquín ha puesto sus ojos y oídos, y que todavía no “suenan” en los oídos de la plaza. Entre los más nuevos hay otros que llegan a través de modalidades de legitimación ajenas al certamen pre coscoino.

Para dar un paneo parcial - aunque representativo- de esos nombres, hasta el domingo 2 de febrero se oirá y se verá, a José Luis Aguirre, Los Caligaris, La Bruja Salguero, Emiliano Zerbini, Orlando Vercacruz (50 años de Consagración), Ariel Ardit, Gauchos of the Pampas, Chaqueño Palavecino, Los Nocheros (Signos, 25 años), Luciana Jury, Los Carabajal, Duratierra, La Delio Valdez, La Callejera (10 años de Consagración), Suna Rocha, Franco Luciani y José Colángelo (Tango improvisado), Peteco Carabajal (50 años), Bersuit Vergarabat, Maggie Cullen, Facundo Toro con invitados, Ceibo (10 años), Destino San Javier, Los Tekis (30 años de Consagración), Dúo Coplanacu (40 años), Herederas (Silvia Lallana, Roxana Carabajal, Eli Fernández y Cecilia Mezzadra), Paola Bernal, Raly Barrionuevo, Bruno Arias (20 años). Los años redondos entre paréntesis ayuda a distinguir la trayectoria de los referentes artísticos del Festival.

Hasta aquí, además del arco generacional, se reconoce a representantes enraizados en la identidad provinciana y también a músicos y músicas que se atreven a fusiones más decididas, a interpretaciones menos transitadas, a explorar elementos no tan habituales.

En cuanto a lo más inmediato, la primera luna del sexagésimo quinto Festival



## Cosquín siempre estuvo cerca

¿Cosquín está, o viene? ¿Llega, o rebrota? Allí está la ciudad, allí el escenario, y hacia allí se dirigen artistas de todo el país y van, también, quienes no se resignan a ver por la tele aquello que mañana comienza a desenvolverse como un regalo, hasta el 2 de febrero.

Nacional de Folklore, mañana por la noche, destacará en su programación de apertura a artistas como Ahyre, que fueron Consagración 2024, seguido de un número a cuyo frente están Lito Vitale y Juan Carlos Baglietto y que, bajo el nombre de Luna Cautiva congrega a Angela Leiva, Julia Zenko y el cantante de cumbia Rodrigo Tapari. Cantará también Mery Murúa y tendrá su sección plus Abel Pintos. Tocarán el Esteban Morgado Cuarteto y se presentarán los ganadores del Pre Cosquín como Solista instrumental y Conjunto vocal. Actuará la Delegación de Japón y sucederá la Cacharpaya.

Por su parte, el domingo se lucirán el Dúo Coplanacu, Herederas, Paola Bernal, Raly Barrionuevo, Delegación de Tucumán, Delegación de San Juan, Demi Carabajal, Bruno Arias (20 años). Las “Lunas” coscoinas en la plaza tendrán precios entre los \$ 14000 y a los \$ 20000.

Acompaña el mundo musical y dan-

cístico de las lunas coscoinas una serie de actividades culturales, algunas de las cuales ya se iniciaron una semana antes de la apertura del Festival.

Ejemplo de esto es la importante Feria Nacional de Artesanías y Arte Popular Augusto Raúl Cortazar, que abrió su 58ª edición el sábado pasado y permanecerá hasta el último día del festival. Concurrerán más de cien artesanos a los puestos, muchos y muchas con reconocimiento internacional. También cuenta este año con una carpa de Maestros Artesanos que exhiben sus piezas por primera vez.

También fueron inauguradas el sábado pasado Muestras Culturales en dos espacios diferentes, por un lado, la muestra inmersiva Vivir el Monte, en la Escuela Julio A. Roca (Sarmiento 700), y por otro, la muestra Custodios del Valle en el Centro de Congresos y Convenciones (Tucumán 1031), con entrada libre y gratuita.

Por su parte, el Congreso Federal de Cultura se hará en la Escuela Superior de Bellas Artes Emilio Caraffa (Catamarca 325), el domingo 26, el lunes 27 y el martes 28 de enero. Su temática estará relacionada al tema Crisis Cultural, Renovación y Transmisión, con eje en el estado actual de la cultura en la Argentina. Contará, entre otros y otras participantes, con la reflexión del escritor y periodista Mempo Giardinelli, quien se hará presente el martes.

En cuanto al 23º Encuentro Nacional de Poetas con la Gente, el mismo se pondrá en marcha el miércoles 29 de enero, a las 21, en esta ocasión en el Teatro del Pueblo El Alma Encantada (Pedro Ortiz 779). Como cada año, no solo gran cantidad de poetas animarán las noches de reencuentro, sino que también se harán presentes músicos populares y referentes de la canción en noches de gratos encuentros.

### El inquilinato de Pailos

En el Teatro del Sol 1, Villa Carlos Paz (Gral. Paz 250) se presenta de viernes a domingo Inquilinos... Todos locos, una comedia escrita y protagonizada por el “Flaco” Pailos y Carla Dogliani. Un edificio es casi un pueblo completo y allí se manifiestan especímenes humanos de todo tipo, cuyos encuentros en pasillos, ascensores y reuniones de consorcio tienen sustancia para sacar a pasear el absurdo y, de su mano, el inevitable humor. Imposible mantenerse serio mientras dura la propuesta.

A las 22, entradas en venta en Ticketek.com.ar, \$ 20000.

### El teatro de las estrellas

Este viernes a partir de las 21, en la pista de aeromodelismo del Aeroclub La Cumbre, se realiza una nueva edición de Astroturismo, la última de este enero. Se trata de una de esas actividades que proponen algo diferente y suscitan entusiasmo. En una noche despejada, mediante actividades para interactuar con el cielo nocturno, ya sea una charla, explicaciones, observación y fotografías, es posible sentirse contextualizado bajo las estrellas. Actividad libre y gratuita, inscripción previa en la Secretaría de Turismo o enviando un WhatsApp al 3548 637837.

f i x t www.canalc.com.ar

**EL VERANO CORDOBÉS ESTÁ EN**

# ShowBeach

TEMPORADA 2025



**SHOWBEACH**

**DOMINGOS 22H.**

Conducción **Ivana Merlo**














ALFIL es propiedad de GRAFCOR S.A. Dom. Legal: Humberto Primo 670, OF: F 24 - PH 238, DISTRITO CAPITALINAS, BLOQUE FRAGUEIRO, Córdoba, Argentina. **Director y Jefe de Redacción:** Gabriel Silva. **Periodistas:** Raúl Ortiz, Yanina Soria, Felipe Osman y Bettina Marengo. **Diseño gráfico:** Patricia Belver, Francisco Noguera. **Edición Web:** Ariel Bogdanov. **Correo:** redaccion@diarioalfil.com.ar. **Publicidad:** comercial@diarioalfil.com.ar **Registro Nacional de la Propiedad:** N° 84824859. El diario no aparece sábados, domingos y feriados nacionales.